

Del discurso a la acción: Reflexiones de la CSW69

Del Discurso

a La Acción

REFLEXIONES DE LA CSW69

iKNOW
POLITICS

Parte de

WYDE
Women's LeadershipFunded by
the European Union

Conclusiones Clave

- Las Declaraciones Deben Llevar a la Acción:** las declaraciones de alto nivel por sí solas no son suficientes. Deben existir **marcos concretos a nivel nacional y multilateral, presupuestos y mecanismos de rendición de cuentas** para impulsar un cambio real que sea transversal y que genere transformaciones desde la base. También se destacó el difícil proceso de negociación en la CSW69, particularmente considerando la retórica anti-género emergente y su impacto en el lenguaje previamente acordado dentro de los marcos de las Naciones Unidas.
- La Inclusión Efectiva de la Juventud es Esencial:** Para lograr un cambio sostenible, las experiencias vividas y las voces de las personas jóvenes deben estar en el centro de eventos como la CSW. Además, debe ampliarse el aspecto intergeneracional de la CSW para asegurar que el diálogo en todos los espacios sea representativo de las experiencias y la representación de diferentes generaciones de actores.
- Desafíos de Financiamiento:** La actual ola de regresión política en torno a la igualdad de género está creando desafíos de financiamiento sin precedentes para las organizaciones de derechos de las mujeres, obligando a muchas a replantearse sus estrategias futuras y modelos operativos.
- Reorientar el Poder y la Responsabilidad:** El movimiento debe pasar de mandatos impulsados por organizaciones a una responsabilidad centrada en las personas. El activismo debe reflejar las realidades de quienes se ven más afectados.
- Involucrar a Hombres y Niños:** Fomentar un entorno favorable para la participación política de las mujeres exige un cambio en las actitudes culturales mediante la inclusión de hombres y niños en los debates sobre igualdad de género, liderazgo y discurso público respetuoso.

Funded by
the European Union

Sinopsis

En 2025, la comunidad global conmemora el trigésimo aniversario de la [Cuarto Conferencia Mundial sobre la Mujer](#) y la adopción de la [Declaración y Plataforma de Acción de Beijing](#) (1995). En este contexto, la sexagésima novena sesión de la [Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer](#) se llevó a cabo en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 10 al 21 de marzo de 2025.

El enfoque principal de la sesión fue la revisión y evaluación de la implementación de la [Declaración y Plataforma de Acción de Beijing](#) y de los resultados del [23º período extraordinario de sesiones de la Asamblea General](#)¹. La revisión evaluó los desafíos persistentes que dificultan la realización de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres, y examinó cómo estos esfuerzos contribuyen al logro de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. En la CSW69, los países adoptaron la [Declaración Política](#), reafirmando su compromiso con la agenda global de igualdad de género y empoderamiento. Además, se organizaron diversos eventos paralelos por parte de organizaciones de la sociedad civil y socios, que abordaron algunos de los temas más críticos en materia de inclusión, empoderamiento y representación de género.

En este contexto, iKNOW Politics realizó tres seminarios en árabe (09/05/2025), español (25/04/2025) e inglés (29/04/2025) sobre el tema “*Del discurso a la acción: Reflexiones sobre los seminarios de la CSW69*”. Estos seminarios exploraron las siguientes preguntas clave derivadas de las discusiones y resultados de la CSW69:

- ¿Cuáles fueron los temas más destacados debatidos durante la CSW69 que abordan algunos de los problemas más urgentes para las mujeres en la política?
- ¿Cuáles son las características más destacadas de la Declaración Política que fue adoptada?
- Reflexiones/impresiones sobre las sesiones por parte de las personas ponentes del seminario web.
- Existe una importante reacción global contra la democracia y la equidad de género. ¿Crean que las perspectivas y compromisos escuchados en la CSW69 responden a los desafíos de nuestro tiempo?
- Desde una perspectiva estratégica, ¿cuáles fueron las principales lecciones aprendidas y cómo pueden implementarse en su contexto?
- ¿Qué faltó en las discusiones? ¿Qué rumbo pueden tomar las futuras agendas de la CSW?
- ¿Qué futuro le espera a la participación política de las mujeres según los compromisos asumidos en la CSW69?

¹ Vínculo disponible únicamente en inglés.

Oradores

La sesión en español realizada el 25 de abril de 2025 incluyó a:



Cécile Roth
Coordinadora de Alianzas,
Punto Focal por la Igualdad
CUGL Secretario Mundial
de Barcelona



Adrià Duarte
Director de OIDP y
Coordinador de CUGL Comité
de Inclusión Social, Democracia
Participativa y DDHH



Johana Núñez
Prefecta de Santo Domingo de
los Tsáchilas, Ecuador



Marta Suero
Diputación de Barcelona,
España

La sesión en inglés realizada el 29 de abril de 2025 incluyó a:



Lamar Zala Gran
Activista afgana y
fundadora de la ONG
“Empowering Afghan
Women”



**Nyaradzo 'Nyari'
Mashayamombe**
Directora ejecutiva de “Tag
Life International Trust”



Sonakshi Agarwal Lead
Gerente de programas y
conocimiento, “Gender at
Work, India”



Vandita Morarka
Co-fundadora de “One Future
Collective”

La sesión en árabe realizada el 9 de mayo de 2025 incluyó a:



**Hedia Belhadj
Youssef**
Coordinadora de programas
sobre VDG en CAWTAR,
Tunisia



Nada Nashat
Directora del programa de
participación pública de las
mujeres, CEWLA, Egipto



Samah Krichah
Directora de entrenamiento
y aprendizaje, “Women’s
Budget Group”, RU



Marwa Jabou
Consejera para la misión
permanente de Túnez
hacia las Naciones Unidas



Shaimaa Tantaway
Directora ejecutiva, “Barah
Aamen”, Egipto

Declaración Política adoptada en la CSW69

La [Declaración Política](#) con motivo del trigésimo aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer fue adoptada en el 69º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW69). La declaración política incluye un lenguaje más integral sobre la violencia contra las mujeres, con referencias explícitas tanto a la violencia sexual como a la violencia de género, así como a la violencia sexual en contextos de conflicto. Sin embargo, el lenguaje relacionado con conflictos suele enfrentar resistencia por parte de Estados miembros conservadores, quienes consideran que estos temas deben ser abordados exclusivamente por el Consejo de Seguridad de la ONU. La declaración también subraya la importancia de garantizar que todas las sobrevivientes de violencia contra las mujeres tengan acceso a servicios sociales y de salud. Incluye compromisos más sólidos para abordar la violencia facilitada o intensificada por tecnologías digitales como las redes sociales y la inteligencia artificial. Estos avances representan un progreso significativo en la promoción de los derechos de las mujeres y la igualdad de género, impulsado en gran parte por los esfuerzos persistentes de organizaciones de la sociedad civil de mujeres, activistas feministas y Estados miembros aliados involucrados en el proceso de negociación.

“Tenemos que preguntarnos: ¿los gobiernos están realmente interesados en enfrentar la reacción en contra, especialmente cuando muchas veces son ellos quienes la perpetúan? No puede ser solo responsabilidad de unas pocas ONG exigir rendición de cuentas a los Estados; tiene que ser un esfuerzo colectivo de la ciudadanía. Por eso es crucial pensar en qué espacios existen fuera de la ONU y de los sistemas multilaterales para que la sociedad civil se reúna, se organice y actúe.”

Vandita Morarka, One Future Collective.

No obstante, se observaron algunas omisiones importantes, especialmente la ausencia de referencias a los derechos LGBTQ, a las defensoras de los derechos humanos de las mujeres y a los derechos sexuales y reproductivos (DSR). Según representantes de Estados miembros involucrados en las negociaciones, existía una gran cautela respecto a la posible inclusión del término “lenguaje sobre los derechos de la familia”, un concepto frecuentemente promovido por gobiernos conservadores para reforzar visiones tradicionales y patriarciales de los roles familiares, lo que puede socavar la autonomía de las mujeres al reducir sus roles a madres y esposas. Aunque este lenguaje se presenta como inofensivo, a menudo se utiliza para frenar los avances hacia la igualdad de género. En respuesta, los países progresistas optaron por ceder y eliminar el lenguaje relacionado con los DSR para impedir la inclusión de estas disposiciones regresivas sobre “derechos de la familia”, llegando finalmente a una versión de la declaración que ambos lados pudieran aceptar.

“La declaración política, aunque limitada en su poder legal, sirve como un documento fundamental que puede impulsar la incidencia a nivel nacional e influir en el discurso global. Su reconocimiento de desafíos emergentes como la violencia de género facilitada por la tecnología, la inclusión digital y los impactos de género del cambio climático señala las prioridades cambiantes de nuestra época. El texto también establece vínculos significativos con instrumentos jurídicamente vinculantes como la CEDAW y los ODS, lo que refuerza su relevancia. Sin embargo, la ausencia de lenguaje sobre los derechos LGBTQIA+ es un recordatorio contundente de la regresión política que estamos presenciando, especialmente considerando avances previos en procesos regionales de la ONU.”

Sonakshi Agarwal, Gender at Work.



Panelistas en el seminario web en árabe expresaron preocupación por el lenguaje vago y genérico utilizado en la declaración, particularmente en lo relativo a la violencia de género (VG) y la violencia de género facilitada por la tecnología (VGFT). Enfatizaron que la redacción no refleja las diversas realidades de las mujeres, especialmente aquellas que enfrentan formas interseccionales de violencia, como mujeres con discapacidad, mujeres en zonas de conflicto y aquellas atacadas por motivos de raza, religión o color. Esta falta de especificidad corre el riesgo de excluir las necesidades de protección de muchas sobrevivientes y víctimas.

Marwa Jabou reflexionó sobre su participación en las negociaciones en torno a la declaración política, señalando que esta carecía de varios temas fundamentales. “Estos incluían las múltiples y entrecruzadas formas de discriminación, la violencia económica, el fortalecimiento de los mecanismos de rendición de cuentas y financiamiento, el apoyo a mujeres en roles de toma de decisiones y organizaciones lideradas por mujeres, así como el empoderamiento de las mujeres en zonas rurales”, afirmó.

CSW69 y el Fortalecimiento de la Participación Política de las Mujeres

En el seminario web en español, la Honorable **Johanna Núñez** compartió experiencias de casi dos décadas en la política, destacando cómo los últimos seis años se han vuelto cada vez más difíciles para las mujeres líderes debido a la persecución política y la violencia basada en género. Señaló el machismo profundamente arraigado en el ámbito político ecuatoriano, que socava la credibilidad y seguridad de las mujeres. A pesar de estos desafíos, Núñez enfatizó la importancia de iniciativas como la Escuela de Mujeres Líderes, que fortalecen las habilidades y la confianza de las mujeres para desafiar las normas patriarcales desde adentro.

Como participante en la CSW69, señaló que muchas discusiones se centraron en iniciativas locales y de base, destacando los esfuerzos feministas municipales liderados por CGLU que promueven el liderazgo de las mujeres en la gobernanza local mediante medidas como las cuotas de género. Además, los debates en la CSW69 subrayaron la importancia de los lazos comunitarios fuertes, políticas públicas eficaces, alfabetización digital y cooperación internacional para crear espacios seguros y equitativos para las mujeres. Se resaltó que las políticas con enfoque de género son esenciales para proteger los derechos, avanzar en la justicia económica y abordar el cambio climático. También se alentó la participación de líderes masculinos en alianzas feministas para construir democracias inclusivas.

Una preocupación importante planteada fue la falta de financiamiento nacional adecuado, lo cual limita la capacidad de los gobiernos locales para avanzar en la igualdad de género. La declaración de la CSW69 priorizó el aumento de la participación política de las mujeres y la garantía del financiamiento necesario.

“Es importante que las mujeres reconozcan que son capaces y que se amen a sí mismas. La preparación académica también es clave para desarrollar una carrera política responsable, con el conocimiento necesario para cumplir con el marco legal de cada país.”

Johana Núñez, Prefecta de Santo Domingo de los Tsáchilas, Ecuador



Municipalismo Feminista

El seminario web en español, organizado con el apoyo de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), brindó una oportunidad para conocer perspectivas de América Latina, particularmente desde el nivel de los gobiernos locales. El evento destacó el municipalismo feminista como una estrategia transformadora para avanzar hacia la igualdad de género en la gobernanza local.

El concepto de *municipalismo feminista*² surgió como un marco fundamental para transformar la gobernanza local a través de la igualdad de género. Las panelistas discutieron cómo la integración de principios feministas en las estructuras municipales puede fomentar sistemas políticos más inclusivos, equitativos y participativos. Este enfoque implica la transversalización del enfoque de género en el diseño e implementación de políticas, el diálogo intergeneracional y un compromiso con la transformación cultural dentro de las instituciones de gobernanza.

El municipalismo feminista aboga por reconfigurar las dinámicas de poder, centrando las voces de las mujeres en los procesos de toma de decisiones locales y asegurando que los servicios públicos respondan a las necesidades específicas de las mujeres y las comunidades marginadas. La conversación también subrayó el valor de la cooperación internacional para avanzar en estos objetivos y la importancia de una voluntad política sostenida tanto a nivel local como global.

“Como colectivo dentro del movimiento municipalista feminista, buscamos conectar los niveles local e internacional, renovar la voluntad política y crear estrategias conjuntas para avanzar en la igualdad. Trabajamos desde el liderazgo individual hasta la transformación de normas sociales, con alianzas que incluyen a hombres, jóvenes y sociedad civil, para construir democracias más horizontales e inclusivas.”

Cécile Roth, Secretaría Mundial de CGLU, Barcelona

Compromisos de Beijing+30

La prefecta Johanna Núñez compartió aspectos clave de su participación en la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de la ONU (CSW) y reiteró siete compromisos fundamentales reafirmados durante el proceso de Beijing+30. Estos incluyeron la implementación de presupuestos sensibles al género y sostenibles, el aumento de la representación de las mujeres en roles de toma de decisiones, y la expansión de los sistemas de cuidado y los servicios públicos con enfoque de género. Otras prioridades destacadas fueron la promoción de la inclusión tecnológica y la alfabetización digital de las mujeres, la desagregación de datos para informar y evaluar las políticas de género, el impulso de la gobernanza ambiental con perspectiva de género, y la garantía de justicia económica y oportunidades de emprendimiento para las mujeres. Estos compromisos funcionan como una hoja de ruta para los gobiernos nacionales y locales que buscan crear entornos propicios para el empoderamiento de las mujeres y la igualdad de género.

² “El Municipalismo Feminista alude a novedosas construcciones en torno al poder público, sus administraciones y políticas que vienen siendo lideradas, por un lado, por las mujeres políticas, y por el otro, en procesos de abajo hacia arriba en los territorios locales, por las redes y organizaciones de mujeres y feministas.” *HACIA EL MUNICIPALISMO FEMINISTA GLOBAL*, 2021.

<https://women.uclg.org/sites/default/files/2021-03/Hacia%20un%20municipalismo%20feminista%20global.pdf>



Colaboración para la Igualdad de Género

La discusión enfatizó la importancia de los esfuerzos colaborativos entre plataformas como iKNOW Politics, redes como CGLU (Ciudades y Gobiernos Locales Unidos) y entidades de gobiernos locales. Las y los participantes destacaron que la igualdad de género sostenible no puede lograrse de manera aislada, y requiere la participación activa de una amplia gama de actores, incluyendo organizaciones de la sociedad civil, hombres como aliados, y socios internacionales. Abordar la resistencia a la igualdad de género, especialmente en torno a normas culturales y masculinidades, fue reconocido como un paso esencial para construir sociedades inclusivas. Las y los ponentes también señalaron la interconexión entre la seguridad digital, el empoderamiento económico y el liderazgo local, subrayando que el progreso en un área suele apoyar los avances en otras. Se consideró que un enfoque multisectorial e interseccional es fundamental para desmantelar las barreras estructurales e impulsar un cambio sistémico.

Negociaciones Políticas: Oportunidades de Financiamiento y Logros Difíciles de Conquistar

Las discusiones de la CSW de este año estuvieron marcadas por importantes desafíos, debido en gran parte a un retroceso visible en la postura de un número creciente de Estados sobre los derechos de las mujeres. La Sra. **Marwa Jabou**, durante el seminario web en árabe, señaló que el consenso sobre la declaración política se alcanzó en el último minuto, preservando el lenguaje previamente “acordado políticamente” y los logros arduamente conquistados por las mujeres.

Durante las negociaciones, el Grupo Africano incluida Túnez se opuso a las posturas regresivas y contrarias al género. Esta posición fue el resultado de intensas negociaciones internas que “continuaron hasta altas horas de la madrugada para alcanzar un consenso africano equilibrado aceptable para todos los miembros”, explicó Marwa.

Las organizaciones de la sociedad civil (OSC) participaron activamente en el proceso preparatorio para la declaración política, que comenzó varios meses antes. Su participación incluyó consultas, actividades de incidencia y eventos paralelos. Algunos temas recibieron especial atención en los debates de las OSC, como el trabajo de cuidados, la violencia de género facilitada por la tecnología (TFGBV), el financiamiento para la sociedad civil, y la situación de las mujeres en contextos de conflicto y construcción de paz.

Una preocupación compartida por panelistas en todos los seminarios web fue el mecanismo a través del cual se representa a la sociedad civil en las discusiones de la CSW —principalmente a través de selecciones hechas por delegaciones nacionales. Las y los panelistas cuestionaron la representatividad de las OSC participantes, particularmente si eran independientes o alineadas con posiciones gubernamentales. Esta dinámica podría llevar a un mayor énfasis en logros nacionales en lugar de abordar problemas estructurales no resueltos.

Sin embargo, la Sra. **Nyaradzo “Nyari” Mashayamombe** destacó durante el seminario en inglés que, en su experiencia como activista y profesional de la sociedad civil, las OSC desempeñan un papel dinámico en la CSW, ya que este espacio les ha proporcionado herramientas y puntos de referencia para exigir cuentas a sus gobiernos. “Incluso en este momento de retroceso contra el género y la democracia, la discusión durante la CSW se ancló en la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. La CSW sigue siendo una plataforma global clave para impulsar una agenda conjunta de empoderamiento de las mujeres, construir solidaridad transnacional, comprender los mecanismos de financiamiento globales y apoyar la formulación de políticas.”

“La CSW sigue siendo un espacio fundamental para buscar oportunidades de apoyo a la juventud, el liderazgo feminista, la construcción de capacidades y el involucramiento en espacios de políticas públicas.”

Sonakshi Agarwal, Gender at Work, India

La complejidad de los canales de financiamiento —tanto a nivel global como en el marco de la cooperación Sur-Sur requiere mayor atención en los debates en curso sobre los derechos de las mujeres y el apoyo sostenible a la sociedad civil. Este punto se abordó con detalle en el seminario web en árabe, donde se subrayó que ciertos contextos políticos nacionales y regionales presentan obstáculos significativos para entablar discusiones constructivas sobre nuevos enfoques de financiamiento.

A nivel nacional, **Nada Nashat** del CEWLA (Egipto) observó que los mecanismos de financiamiento suelen limitarse a áreas como la cultura, iniciativas caritativas y proyectos de desarrollo ambiental. Muchas OSC de derechos de las mujeres en el norte de África evitan abordar temas que se cruzan con discursos políticos.

“Existen algunos mecanismos regionales de financiamiento —por ejemplo, el Programa del Golfo Árabe para el Desarrollo (AGFUND), que apoya una variedad de programas y sectores. Sin embargo, estos mecanismos siguen siendo insuficientes.”

Hedia Belhadj Youssef, CAWTAR, Túnez

“La igualdad de género, la inclusión y los temas de las mujeres históricamente han sido tratados como prioridades secundarias por quienes toman decisiones en la región árabe y en gran parte del Sur Global.” **Samah Krichah**, Women Budget Group, Reino Unido

Además, **Hedia** propuso la creación de un nuevo fondo de apoyo dedicado a la sociedad civil, particularmente dentro del marco de la Liga Árabe, expresando su esperanza de que tal iniciativa pueda concretarse en el futuro.

El Papel de los Organismos Multilaterales de la ONU y las Comunidades de Base

“Las personas con las que trabajo no saben qué es la CSW —y no por ignorancia, sino porque no tiene un impacto tangible en sus vidas diarias. Puede que se hagan declaraciones y se tomen decisiones de financiamiento, pero cuando algo llega, si llega, apenas significa algo. Las comunidades sobreviven apoyándose entre ellas. La verdadera pregunta no es cómo incorporar a las organizaciones de base en la CSW, sino cómo hacer que la CSW sea relevante para ellas.”

Vandita Morarka, One Future Collective

En la CSW69, las discusiones revelaron una creciente desconexión entre los procesos multilaterales globales y las realidades de base. Vandita (One Future Collective) destacó que muchos miembros de las comunidades no solo desconocen la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW), sino que además no la consideran relevante. Aunque se hacen



declaraciones y compromisos globales, rara vez estos se traducen en impactos concretos. Señaló que el enfoque no debe limitarse a integrar voces de base en los espacios de la CSW, sino repensar estructuralmente cómo hacer que la CSW sea accesible y significativa para las comunidades a las que pretende representar. Además, la crisis de financiamiento agravada por recortes importantes como los de USAID ha empujado a muchas organizaciones feministas a una situación de supervivencia, reduciendo su capacidad de abogar colectivamente y organizarse durante momentos internacionales clave como la CSW.

“Necesitamos mecanismos de rendición de cuentas impulsados por el pueblo—no solo cinco ONG responsabilizando a los Estados. La ciudadanía y los colectivos deben tener las herramientas y plataformas para organizarse.”

Vandita Morarka, One Future Collective

Nyari Mashayamombe (Tag a Life, Zimbabue) reforzó esta perspectiva al señalar los débiles mecanismos de cumplimiento dentro de la CSW. Los gobiernos a menudo informan avances que están desconectados de las realidades en el terreno, mientras que los informes sombra de la sociedad civil, aunque fundamentales se presentan solo unas semanas antes de la CSW y reciben poca atención. Nyari también hizo una intervención clave sobre el valor de la CSW como espacio político, especialmente en tiempos de retroceso. Señaló que, aunque es fácil caer en la desilusión, espacios feministas como la CSW siguen siendo esenciales para defender los logros conquistados con esfuerzo.

“CSW sigue siendo un espacio fundamental para buscar oportunidades de apoyo a la juventud, el liderazgo feminista, la construcción y la participación en espacios de políticas.”

Sonakshi Agarwal, Gender at Work India.

La complejidad de los canales de financiamiento tanto a nivel global como en el marco de la cooperación Sur-Sur requiere mayor atención en las discusiones actuales sobre los derechos de las mujeres y el apoyo sostenible a la sociedad civil. Este punto fue abordado en detalle durante el seminario web en árabe, donde se destacó que ciertos contextos políticos nacionales y regionales presentan obstáculos significativos para iniciar discusiones constructivas sobre nuevos enfoques de financiamiento. A nivel nacional, **Nada Nashat** de CEWLA, Egipto, observó que los mecanismos de financiamiento nacionales suelen estar restringidos a áreas como la cultura, las iniciativas benéficas y los proyectos de desarrollo ambiental. Muchas organizaciones de derechos de las mujeres en el norte de África evitan involucrarse en temas que se crucen con cualquier tipo de discurso político.

“Existen algunos mecanismos regionales de financiamiento, por ejemplo, el Programa del Golfo Árabe para el Desarrollo (AGFUND), que apoya una variedad de programas y sectores. Sin embargo, estos mecanismos siguen siendo insuficientes.”

Hedia Belhadj Youssef, CAWTAR Túnez.

“La igualdad de género, la inclusión y los temas de las mujeres han sido históricamente tratados como prioridades secundarias por los responsables de la toma de decisiones en la región árabe y en gran parte del Sur Global.”

Samah Krichah, Women Budget Group, Reino Unido.



Además, Hedia propuso la creación de un nuevo fondo de apoyo dedicado a la sociedad civil, particularmente en el marco de la Liga Árabe, expresando su esperanza de que una iniciativa de este tipo pueda concretarse en el futuro.

“Las personas con las que trabajo no saben qué es la CSW — y no por ignorancia, sino porque no tiene un impacto tangible en sus vidas diarias. Puede que se hagan declaraciones y decisiones de financiamiento, pero cuando algo llega a ellos, casi no significa nada. Las comunidades sobreviven apoyándose mutuamente. La verdadera pregunta no es cómo incluir a las organizaciones de base en la CSW, sino cómo hacer que la CSW sea relevante para ellas.”

Vandita Morarka, One Future Collective

En la CSW69, las discusiones revelaron una desconexión creciente entre los procesos multilaterales globales y las realidades de las comunidades de base. Vandita (One Future Collective) destacó que muchos miembros de las comunidades no solo desconocen la Comisión sobre la Condición de la Mujer (CSW), sino que tampoco la ven como relevante. Aunque se hacen declaraciones y compromisos globales, rara vez tienen un impacto real en el terreno. Enfatizó que el enfoque no debe centrarse solo en integrar las voces de base en los espacios de la CSW, sino en repensar estructuralmente cómo la CSW puede volverse relevante y accesible para las comunidades que pretende representar. Además, la crisis de financiamiento, especialmente tras recortes importantes como los de USAID, ha obligado a muchas organizaciones feministas a entrar en modo de supervivencia, reduciendo su capacidad para defender y organizarse colectivamente durante momentos internacionales clave.

“Necesitamos una rendición de cuentas impulsada por la gente—no solo cinco ONGs responsabilizando a los Estados. Los ciudadanos y colectivos deben tener las herramientas y plataformas para organizarse.”

Vandita Morarka, One Future Collective

Nyari Mashayamombe (Tag a Life, Zimbabue) reforzó esta perspectiva señalando los débiles mecanismos de seguimiento en la CSW. Los gobiernos a menudo reportan avances desconectados de las realidades locales, mientras que los informes sombra de la sociedad civil—aunque cruciales—se presentan solo semanas antes de la CSW y suelen recibir poca atención. Nyari también hizo una intervención crítica sobre el valor de la CSW como espacio político, especialmente en tiempos de retroceso. Señaló que, aunque es fácil caer en la desilusión, los espacios feministas como la CSW siguen siendo esenciales para defender conquistas arduamente logradas.

Juventud e Inclusión Intergeneracional

Durante el seminario web en inglés, las panelistas subrayaron la necesidad crítica de crear espacios intencionales para la juventud — particularmente para jóvenes líderes feministas — en plataformas de incidencia tanto globales como nacionales. Lamar Zala Gran destacó la falta de voces juveniles visibles, especialmente de la juventud afgana, en las conversaciones clave de la CSW69. Reflexionando sobre su experiencia como joven activista, señaló que, aunque las mujeres afganas están profundamente afectadas por el apartheid de género en curso, las perspectivas juveniles estuvieron en gran medida ausentes del diálogo en la CSW. Enfatizó que las jóvenes aportan experiencias y energía únicas a los movimientos feministas y deben formar parte de las mesas de toma de decisiones que moldean su futuro.

“Quería escuchar las perspectivas de la juventud en todas las partes de la CSW, especialmente sobre Afganistán. Somos la generación más afectada, pero no fuimos plenamente incluidas.”

Lamar Zala Gran, Empowering Afghan Women.

De manera similar, Sonakshi Agarwal compartió su experiencia liderando esfuerzos de participación juvenil a través de Gender at Work India, incluyendo la coordinación del proceso de revisión Beijing+30 de las OSC de India y la colaboración con ONU Mujeres para amplificar las voces jóvenes en espacios de política. Reflexionó sobre la importancia de que la CSW69 reconociera la interconexión entre el liderazgo juvenil, la inclusión digital y la organización feminista.

"Trabajamos para crear espacios seguros para el liderazgo feminista juvenil — para asegurar que sus voces sean incorporadas en la formulación de políticas y no solo tokenizadas."

Sonakshi Agarwal, Gender at Work India.

La discusión hizo un llamado a un mayor diálogo intergeneracional, no solo en las plataformas de incidencia, sino también en la toma de decisiones institucional. Reforzó la idea de que el liderazgo transformador debe ser cocreado entre generaciones, viendo a la juventud no solo como beneficiaria sino como socia igualitaria en la construcción de futuros feministas. Además, destacó la importancia de la CSW como espacio para el diálogo intergeneracional, mientras la comunidad global converge para renegociar los términos de inclusión de género, representación y participación.

Las panelistas del seminario web en árabe destacaron el papel crucial del activismo en línea en la región, especialmente para las mujeres en contextos vulnerables. Mencionaron campañas regionales exitosas contra los crímenes de honor y esfuerzos nacionales en Egipto que llevaron a la promulgación de una ley contra el acoso sexual y a modificaciones en la ley de familia. Sin embargo, cuestionaron cómo se está integrando ese activismo digital con las acciones sobre el terreno dentro de los mecanismos de seguimiento de la CSW y en sus estrategias futuras.

Derechos digitales y justicia de género

Durante el seminario web en inglés, Sonakshi Agarwal enfatizó la creciente urgencia de abordar la violencia de género facilitada por la tecnología (TFGBV, por sus siglas en inglés) y la brecha digital a través de políticas y defensa feministas. Reflexionando sobre la declaración política de la CSW69 y las discusiones en eventos paralelos, celebró la inclusión de la TFGBV en el texto formal, señalándola como un reconocimiento importante de una forma de daño evolutiva y generalizada.

"Fue alentador ver que la TFGBV fuera reconocida formalmente en la declaración política, pero ese reconocimiento debe ahora traducirse en políticas de derechos digitales que sean sensibles al género e inclusivas."

Sonakshi Agarwal, Gender at Work India.

Sonakshi también señaló la economía digital en un sentido más amplio, haciendo un llamado a enfoques con perspectiva de género en la inteligencia artificial, la gobernanza de datos y la seguridad en línea. A medida que las plataformas digitales moldean cada vez más el espacio cívico, la participación económica y el discurso político, los movimientos feministas no solo deben responder a los daños, sino también ayudar a dar forma al futuro de la gobernanza digital.

Destacó que las mujeres jóvenes, las personas LGBTQIA+ y otros grupos marginados son frecuentemente objetivos desproporcionados en línea, mientras que al mismo tiempo son excluidos del desarrollo de políticas digitales. Los eventos paralelos de la CSW69 ofrecieron un espacio crítico

para explorar cómo la cooperación global puede garantizar que la transformación digital apoye, en lugar de socavar, la justicia de género.

Conclusión

El seminario web puso en evidencia algunos de los logros clave, las brechas críticas y las oportunidades presentes en la CSW69. Se señaló cómo la CSW69 ofreció una oportunidad crucial para evaluar avances, enfrentar retrocesos y reafirmar compromisos colectivos con la igualdad de género en un contexto global que cambia rápidamente. Si bien la declaración política hizo avances notables, especialmente al reconocer los daños digitales y fortalecer los vínculos con marcos vinculantes, persisten brechas en el abordaje de identidades interseccionales, los derechos LGBTQIA+ y el papel de los movimientos de base y liderados por jóvenes. Los oradores de los seminarios web enfatizaron que un cambio significativo requiere más que una inclusión simbólica; implica redistribuir el poder, garantizar financiamiento sostenido para los movimientos feministas y centrar las realidades vividas de las mujeres y las comunidades marginadas. A medida que la reacción conservadora se intensifica a nivel global, la CSW debe evolucionar hacia un espacio que no solo refleje las prioridades feministas, sino que también permita la rendición de cuentas, la solidaridad y la acción transformadora. Fortalecer el liderazgo intergeneracional, invertir en estrategias digitales feministas y recuperar el espacio cívico deben ser pilares fundamentales de esta evolución, tanto dentro de la CSW como más allá.

Próximos pasos y puntos de acción

- Brindar apoyo continuo a iniciativas que fortalezcan las habilidades, la confianza y la capacidad de mujeres y jóvenes líderes aspirantes, incluyendo formación en participación política, formulación de políticas, alfabetización digital y oratoria, así como mentorías con figuras públicas experimentadas.
- Fomentar que las autoridades locales apoyen la participación política de las mujeres mediante la implementación de políticas y programas que promuevan la participación, proporcionen apoyo técnico y financiero, y garanticen que las perspectivas de las mujeres se integren en los procesos de toma de decisiones políticas.
- Utilizar la educación y el diálogo para cambiar actitudes culturales, involucrando a hombres y niños en discusiones sobre igualdad de género, liderazgo y discurso público respetuoso, fomentando un ambiente más favorable para la participación política de las mujeres.
- Ampliar el acceso a servicios de cuidado infantil, salud y apoyo, especialmente para víctimas de violencia, para eliminar barreras estructurales que restringen la participación de las mujeres en la vida política y cívica.
- Garantizar que las mujeres tengan acceso a financiamiento, apoyo para el desarrollo de negocios y oportunidades de mercado para fomentar la independencia y crear caminos hacia roles de liderazgo en los sectores público y privado.
- Promover la cooperación continua entre gobiernos locales, sociedad civil y redes internacionales mediante foros, intercambios de buenas prácticas y estrategias conjuntas para construir un impulso colectivo y coordinar esfuerzos por la igualdad de género en la política.
- Los panelistas también compartieron ejemplos de su trabajo alineado con los marcos políticos de la CSW, especialmente en áreas como presupuestos con perspectiva de género, normas sociales y violencia de género.
- Los panelistas subrayaron brechas críticas en los resultados de la CSW69, particularmente el uso de un lenguaje generalizado en algunos temas clave relacionados con la violencia y en la representación de las identidades interseccionales de mujeres y niñas en toda su diversidad.